酒田市にある『荘内南洲会』の人たちだとい

ているのが鹿児島の人たちではなく、

山形県

# | ― 歴史を訪ねる旅(8)| 『南洲翁遺訓』と荘内南洲神社

- 歴史を訪ねる旅(8)

1上橋 渡

でいること、しかも、その本を出版し配布していること、しかも、その本を出版し配布したいへん馴染み深いものでした。鹿児島県人にとっていわゆる『おいどんが西郷どん』とにとっていわゆる『おいどんが西郷どん』とにとっていわゆる『おいどんが西郷どん』とにとっていわゆる『おいどんが西郷とん』とにとっていわゆる『おいどんが西郷とんがら、西郷とがらの言葉をまとめた『南洲翁遺訓』いう一番盛の言葉をまとめた『南洲翁遺訓』いう一番でも自費出版され、全国に配布され続けていること、しかも、その本を出版し配布していること、しかも、その本を出版し配布していること、しかも、その本を出版し配布していること、しかも、その本を出版し配布していること、しかも、その本を出版し配布していること、しかも、その本を出版し配布していること、しかも、その本を出版し配布していること、しかも、その本を出版し配布している。

ることも驚きでした。ことでした。そして、酒田市に南洲神社があうことを知ったのは、五〇歳を過ぎてからの

編集して出版し、全国に配り歩き始めたのでうようになり、やがてその教えを一冊の本にものだったことに感じ入り、西郷に教えを請西郷隆盛の下した処置が温情ある極めて寛大の藩主や藩士たちは、戊辰戦争の戦後処理での

二〇一〇年三月のことでした。 憧憬の地、山形県庄内をはじめて訪ねたのは『南洲翁遺訓』の地に行ってみたい。その した。

#### 一、戊辰戦争

慶応三年(一八六七年)、幕府の命によって江間恩を受けた主家にあたります。そのため、譜代の名門で、酒井家にとって徳川家は長い主内藩主酒井家は、徳川幕府の三河以来の

置が下るものと覚悟していました。ところが、 国指定史跡として一般公開されています。こ 国指定史跡として一般公開されています。こ 国指定史跡として一般公開されています。こ

とは対照的に、庄内藩は軽い処分で済んだの選主であった会津藩が解体と流刑となったの情を命じられ、新政府に反逆したとして改易信を命じられ、新政府に反逆したとして改易慎を命じられ、新政府に反逆したとして改易順を命じられ、新政府に反逆したとして改易無田から告げられたのは案に相違して極めて

### 二、『南洲翁遺訓』

です。

大徳に心から敬慕することになります。のちにこのことを知った庄内の人々は西郷のが予め黒田参謀に指示していたものでした。は実は、戦況視察のために来庄した西郷隆盛庄内藩に対するこの寛大な処置のすべて

と共に遠路鹿児島に赴き、約半年間西郷を始治三年(一八七〇年)十一月、藩士七十余名明治二年に罪を許された酒井忠篤公は、明



致道館(山形県鶴岡市)の扁額『敬天愛人』(昭和 2 年 3 月、旧庄内藩主酒井家 16 代・酒井忠良書)



御居間(致道館) 藩主が昇校の際に御入りになった部屋。戊辰戦争で降伏した庄内藩が官軍参謀黒田清隆を迎えて謝罪したゆかりの部屋です。



平成16年4月1日第3版発行

指導を受けました。 めとして篠原國幹、桐野利秋、村田新八等の

牛)翁が初めて西郷と面談したのは明治四年 やして教えを受けに行きました。教えを受け た後は、遠く鹿児島まで一ヶ月余の日時を費 四月頃のことでした。庄内の人々は、西郷が た人々はその教えを丹念に筆記して庄内に持 東京にいる時はもちろん、鹿児島に引き上げ 庄内の俊傑の士、旧庄内藩中老・菅実秀(臥

> 書写して、自分の心のよりどころとして学び ち帰り、それを待っていた人々はまたそれを 編纂の資料となりました。 ました。これらの書写本が後日『南洲翁遺訓』

ものでした。 知った庄内の人たちの悲しみは言語に絶する 西郷隆盛が城山の下、岩崎谷で没したことを 明治十年(一八七七年)九月二十四日朝

の刊行でした。 歓喜にわいた庄内の人々が、今こそ西郷の偉 える時と考えて着手したのが『南洲翁遺訓』 大な仁徳とその眞精神を天下に示し後世に伝 が除かれ、加えて正三位が追贈されました。 大日本帝国憲法発布に伴う大赦で西郷の賊名 明治二十二年(一八八九年)二月十一日、

藤孝継、田口正次を、東京を中心に、三矢藤 れるやいなや、酒井忠篤公は同年四月に、 明治二十三年(一八九〇年)一月に刊行さ のです。

『南洲翁遺訓』は遺訓四十一条、追加の二呂敷を背負って、全国を行脚しての弘布でし呂敷を背負って、全国を行脚しての弘布でしれ、石川静正は北陸から北海道にと、全国大郎、朝岡良高は中国地方から九州に、富田太郎、朝岡良高は中国地方から九州に、富田太郎、朝岡良高は中国地方から九州に、富田太郎、朝田

条、その他の問答と補遺から成ります。

著者が小学生だった昭和三〇年(一九五五年)代、小学校の卒業記念に、身の丈の二倍年)代、小学校の卒業記念に、身の丈の二倍りた。著者が彫り込んだのは、『人を相手にせした。著者が彫り込んだのは、『人を相手にせせい。』という言葉でした。小学生の分際で、よくも『人を相手にせず』云々学生の分際で、よくも『人を相手にせず』云々などと、その制作品を目にするたびに大いになると、その制作品を目にするたびに大いになどと、その制作品を目にするたびに大いになどと、その制作品を目にする言葉だった。

我が誠の足らざるを尋(たず)ぬべし。手にして、己を尽くし人を咎(とが)めず、人を相手にせず、天を相手にせよ。天を相

## 三、荘内南洲会と南洲神社

ました。

「一)西郷南洲先生の大徳の顕揚、(二)『南東した。

(第三版)に『東北の一角、此の酒田の地に、銅板葺の神殿となっています。『南洲翁遺訓』神宮から用材の払い下げを受けた総檜造り、飯盛山下に南洲神社が創建されました。伊勢、として、翌年の昭和五十一年六月に酒田市

夢が実現した事は、言語に盡くせぬ感激であ西郷・菅両先生の御霊を鎮座し、朝夕拝する



(財) 荘内南洲会によって昭和51年 (1976年) に創建された南洲神社。 酒田市飯盛山下にあります。上下写真とも、2010年3月撮影。



南洲翁と菅臥牛翁が対話している『徳の交わり』像。鹿児島市武町の西郷屋敷跡にあるものと同じものが平成13年(2000年)に建立されました。



西郷隆盛直筆の書展示室と(財) 荘内南洲会理事長の水野貞吉さん。 2017年6月荘内南洲神社で撮影。



荘内南洲神社のパンフレット、年4回発行の機関誌『敬天』 2017年6月荘内南洲神社で撮影。



2017年6月荘内南洲神社で撮影

#### 西郷隆盛(南洲) 翁の肖像画 ―

寄贈者: 石川新氏(石川静正の曾孫) 平成 25 年 11 月 21 日

この肖像画は、荘内藩士・石川静 正 (1848~1925) によって描かれ たものの複製 (写真) である。石 川静正は、明治3年に約5ヶ月半、 明治8年に約20日間、訪鹿滞在し 西郷南洲翁の教を得ており、明治 8年訪鹿時に描かれたものである。 西郷南洲翁の『武屋敷』の写生も 行っており、画人としても著名で ある。(写真・文とも荘内南洲神社)

> 南洲翁に 明治維

りま 山等々を中心に訪ねる旅などの活動が現在も 関する遺墨、遺品、研究資料を始め、 続けられています。 **鹿児島、** どを学ぶ『人間学講座』の開催(毎月第二 現在会員が約四五○名。『南洲翁遺訓』をはじ を数多く収蔵しています。 新関連資料や庄内出身の偉人傑士の書画など 南戦争の舞台となった熊本・人吉・都城・ 土曜日の午後二時より四時まで)、機関紙 論語や人間の道を求めた古聖賢の教えな じた。」 の年四回の発行、 洲神社は、 南洲文庫と共に運営され、 活躍した薩摩、 とあります。 (財) 荘内南洲会により、 西郷南洲翁の生まれた 流島された島々、 (財) 荘内南洲会は

一敬

城 西

(元九州職業能力開発大学校教授)